
Пассажиропоток 
упрётся в потолок?

Пассажиропоток в барнаульском аэропорту имени Гер-
мана Степановича Титова вырос на 31,4%. Так, за первые 
четыре месяца 2023 года услугами авиаперелетов восполь-
зовались 186 тысяч пассажиров, тогда как годом ранее за 
аналогичный период – только 141,5 тысячи человек.

В Минтрансе региона отмечают, что воздушная гавань 
краевой столицы постоянно совершенствуется за счет при-
обретения новых единиц вспомогательной техники, в част-
ности, трапов и других обслуживающих машин. Помимо 
этого ведется ремонт взлетно-посадочной полосы.

Реализация масштабного проекта по строительству нового 
аэровокзала в Барнауле повысит качество обслуживания, а 
также увеличит пассажиропоток до одного миллиона. Частный 
инвестор при этом готов оплатить, помимо реконструкции 
здания, проект строительства новой взлетной полосы.

Пока мощности рассчитаны на нагрузки, не превышающие 
700-тысячный пассажиропоток, а по итогам 2023 года услу-
гами авиаперевозок в регионе воспользовались рекордные 
634 тысячи человек.

Никита ИВАНОВ

Долгожданные трамваи
Барнаульский трамвайный парк ждет пополнение но-

вым транспортом.
Как рассказали «Алтайской правде» в Министерстве 

транспорта региона, до конца мая из Беларуси в краевую 
столицу привезут 10 новых трамваев. Отправить их должны 
в ближайшие дни.

Известно, что транспорт собран на заводе «Белкоммун-
маш». Белорусские трамваи уже успели себя положительно 
зарекомендовать в Екатеринбурге, Самаре и других городах.

Новые вагоны отличаются экономным расходом элек-
троэнергии и повышенной комфортностью. В отличие от 
«Татра Т3», курсирующей по Барнаулу, в новых будет четыре 
входных двери, а сами вагоны рассчитаны на 150 пассажиров.

Всего на покупку новых трамваев для Барнаула из краевого 
бюджета выделили порядка 700 млн рублей.

Дмитрий СЕРДОВ

События на Украине
Об основных событиях 445-го дня специальной военной 

операции России.
Минобороны России сообщило, что средствами россий-

ской ПВО сбита крылатая ракета Storm Shadow.
В результате взрыва в центре Луганска пострадали семь 

человек. Украинские войска за неделю выпустили по ЛНР 
3 ракеты Storm Shadow и 15 ракет из HIMARS.

Лондон планирует направить очередную военную помощь 
для Украины, в том числе сотни дронов большой дальности. 
Летом британские специалисты начнут обучать украинских 
пилотов. Зеленский заявил, что Украине необходимо еще 
немного времени для контрнаступления.

Пентагон подтвердил доставку в Германию 31 танка Abrams 
для обучения украинских военных.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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На суше и на море
Завтра, 18 мая, отмеча-
ется День Балтийского 
флота ВМФ России.

В этот день в 1703 году флоти-
лия из 30 шлюпок с солдатами Преображенского 
и Семёновского полков под командованием 
Петра I одержала свою первую боевую победу, 
захватив в устье реки Невы два шведских воен-
ных корабля. Поэтому 18 мая принято считать 
днем рождения Балтийского флота России. Все 
участники боя получили специальные медали.

Сегодня Балтийский флот эффективно дей-
ствует на море, в воздухе и на суше. Это крупное 
оперативно-стратегическое объединение имеет 
в своем составе корабельные силы, морскую 
авиацию, средства воздушно-космической и 
противовоздушной обороны и береговые войска.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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Сумма выплат составила 2,1 млрд рублей. 

Средний срок перечисления средств краевым 
ОСФР составляет 6 рабочих дней с даты закрытия 
больничного листка. Работники самостоятельно 
определяют удобный способ и реквизиты для 
выплаты страхового обеспечения. Для этого до-
статочно подать заявление работодателю.
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Ветер северный, 6-11 м/с, порывы до 16 м/с. 
Преимущественно без осадков, днем по 

юго-востоку небольшие дожди.

+10о +15о +12о +14о

Ветер северо-восточный, ночью 
4-9 м/с, порывы до 16 м/с, днем 
9-14 м/с, порывы до 15-20 м/с. 
Небольшая облачность. 
Без осадков.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-восточный, ночью 
3-8 м/с, порывы до 13 м/с, днем 
9-14 м/с, порывы до 15-20 м/с. 
Небольшая облачность. 
Без осадков.

18 мая

19 мая

день 0о +5о

+14о +19о

ночь

день +1о +6о

ночь

+18о +23о

  АГРОПРОМ .
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в Барнаулев крае
сегодня«Ноль» умножит урожай

«Восток» 
в берёзовом околке

В Волчихинском районе сель-
хозпредприятие «Алтайская 
продовольственная компания» 
приступило к севу пшеницы. Се-
годня аграрии Кулундинской зоны 
ждут прихода дождей, потому 
что земля уже начинает сох-
нуть даже несмотря на обильные 
апрельские осадки. Сохранить 
влагу в почве позволяет техно-
логия no-till (нулевой обработки), 
на которую хозяйство полностью 
перешло три года назад.

�� ���������� – � �����������
Григорий Николаев устроился на 

предприятие механизатором в 2014 году. 
Он переехал в Волчихинский район из 
Ташкента и сначала пошел учиться на 
бухгалтера в местный техникум. Но че-
рез полтора года понял, что выбрал не-
подходящую профессию. В итоге решил 
перевестись на тракториста, хотя раньше 
в его семье сельским хозяйством никто не 
занимался. Сразу после окончания учеб-
ного заведения устроился в «Алтайскую 
продовольственную компанию».

– А чего сейчас не работать в сельском 
хозяйстве, особенно если предприятие 
серьезное? – удивляется Григорий. – Тут 
хорошее отношение, достойная зарплата, 
новая техника. Ведешь трактор по нави-
гатору, это очень упрощает труд механи-
затора. То ли раньше на «Кировце» едешь, 
выруливаешь, пытаешься двигаться ров-
но. А теперь – кнопку нажал и сидишь 
улыбаешься…

Сейчас механизатор занят севом кор-
мовой зерносмеси: гороха вперемешку с 
овсом. Работает он на современном ком-
плексе, состоящем из протравочной бочки 
с семенами, культиватора, который раз-
резает землю и прибивает семена возду-
хом, и двух катков. Параллельно в землю 
вносятся жидкие удобрения – около 120 
литров на гектар.

– Работа по нулевой технологии позво-
ляет экономить и силы, и влагу. В среднем 
за смену я засеваю сто гектаров земли. А 
когда работали по традиционному ме-
тоду, сначала пускали культиватор, он 
поднимал столб пыли и сушил почву. За 
ним отправляли каток, за ним еще один. 

Сейчас после сева останется пройти поле 
опрыскивателем, избавиться от сорняков 
и ждать всходов, – объясняет Григорий 
Николаев.

На посевном комплексе работают два 
механизатора. Во время горячего сезо-
на смена длится по 12 часов, после этого 
специалист передает управление своему 
напарнику. Если техника останавливает-
ся, то не больше чем на полчаса.

– Мне днем работать не так комфор-
тно, потому что иногда приходится от-
влекаться. То руководитель приедет, то 
журналисты, – улыбается Григорий. – А 
ночью спокойнее, и трактор легче идет.

(Окончание на 2 стр.)

Директор, педагоги, во-
жатые, рабочие, прислан-
ные службой занятости, 
дружно выметают про-
шлогодние листья из бе-
резового околка, поднов-
ляют уличные мойки и 
сцену. В детском оздорови-
тельном лагере «Восток» 
Целинного района идет 
подготовка к открытию 
летнего сезона.

��������� � �������
Директор Ольга Захарян 

вместе с педагогами вышла на 
субботник с граблями в руках. 
Женщины смеются, шутят, и при 
этом шустро орудуют инвента-
рем. Чувствуется всеобщая при-
поднятость. Скоро новая смена...

– Очищаем участок от прош-
логодней листвы, далее будем 
ремонтировать уличные мойки и 
летнюю сцену. Аварийные дере-
вья спилим, хотя вокруг зданий 
мы все уже и так убрали. Позже 
начнем приводить в порядок по-
мещения, что-то где-то подкра-
шивать. Кстати, мы постоянно 
обновляем инвентарь, в прошлом 
году купили кровати в спальные 
корпуса, в этом году – отличные 
матрацы и прикроватные тум-
бочки, шкафы. В столовой трубы 
нужно будет подремонтировать. 
Все успеем, как всегда, к заезду 
детей. Путевки уже распроданы, 
к нам же не только из нашего 
района просятся всегда, но и из 
других. Любят это место дети, – 
рассказала она.

На организацию детского 
отдыха ежегодно из районного 
бюджета выделяется 300–500 
тыс. рублей. К тому же предпри-
ниматели помогают, направляют 
500–700 тыс. рублей.

(Окончание на 3 стр.)

Григорий Николаев.

Коллектив педагогов в ожидании новой смены.

В лагере идет уборка территории.

Спальные корпуса починят.



 № 86 (30953)
Среда, 17 мая, 2023 год2 ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Готовность – 100%
К работам в полях хозяй-

ство приступило в конце 
апреля. Здесь полностью пе-
решли на технологию нулевой 
обработки почвы, поэтому бо-
ронование не проводилось и 
техника сразу вышла косить 
сухие стебли подсолнечника, 
оставшиеся с прошлого года. 
Второго мая начался сев се-
мечка и гороха. Позже пришла 
пора льна, рапса и чечевицы.

– Тенденции на рынке по-
менялись, – подчеркивает 
заместитель руководителя 
хозяйства Вадим Хайбулин. – 
Мы стараемся не отставать 
и сеять высокомаржиналь-
ные культуры. В декабре уже 
была разработана структура 
посевов, но в начале года нам 
пришлось ее поменять, сде-
лав ставку на более прибыль-
ные направления. В итоге 67% 
площади занимают зерновые 
и зернобобовые, предпочте-
ние отдали чечевице, льну, 
рапсу и подсолнечнику. Но и 
отказаться от пшеницы мы 
не можем, она нужна для се-
вооборота.

Из-за нестабильных цен 
на сельхозпродукцию ком-
пания смогла продать лишь 
половину прошлогоднего 
урожая. Это не помешало 
полноценно подготовиться 
к посевной кампании. Удо-
брения и семена закуплены, 
ремонт автопарка прошел 
без форс-мажоров, хотя вся 
техника в хозяйстве импорт-
ная. Серьезных проблем с по-
ставками комплектующих не 
возникало, но цены на них 
выросли почти вдвое.

– Сегодня посеяно более 
30% от общей площади – около 
6 тысяч гектаров, – сообщает 

замдиректора компании. – 
Заканчиваем сев кормовых 
культур на сенаж. В оптималь-
ные сроки мы вошли даже 
несмотря на апрельский 
снегопад. Были опасения по 
подсолнечнику, потому что с 
этой культурой и один день 
отставания при севе – это 
сдвиг на неделю при уборке. 
Сейчас понемногу нагоняем. 
13 мая начали сев зерновых – 
финишная прямая весенней 
кампании. В июне уже начи-
нается кущение и мы присту-
пим к внесению удобрений 
инъекторами.

Экономия влаги и сил
Сейчас аграрии ждут лишь 

дождь. Погода – главный ли-
митирующий фактор при ра-
боте в Кулундинской зоне. Со-
хранять и без того небольшие 
запасы влаги в земле удается 
благодаря системе no-till.

Применять эту техноло-
гию на пробных полях сель-
хозпредприятие начало еще 
15 лет назад. Для начала на 
опытном участке просто пре-
кратили вспашку и начали 
чередовать культуры.

– Наблюдали, что на необра-
ботанных полях результат не 
хуже среднего, и потихоньку 
начали переходить на нулевую 
обработку на других землях, – 
вспоминает главный агроном 
Василий Юров. – Но просто 
не пахать – это не no-till. Для 
нулевой обработки нужно по-
добрать сеялки, уборочную 
технику. К тому же важную 
роль играет защита растений.

Полностью отказаться от 
механической обработки уда-
лось три года назад. Сейчас 
поля обрабатываются лишь 
химией, которая помогает при 
борьбе с сорняками. При этом 
положительный результат 
проследить несложно.

– За последние годы мы су-
щественно увеличили урожай-
ность. Если раньше собирали по 
15 центнеров зерновых и счи-
тали, что это замечательный 
результат, то сейчас «в круг» 
молотим по 23–24 центнера 
пшеницы, несмотря на засу-
ху, – делится успехами Юров.

Конечно, увеличился и 
расход удобрений – хозяй-

ство закупает около 3 тысяч 
тонн на сезон. Подкормку 
для растений вносят разны-
ми способами – как в сухом, 
так и в жидком виде. Жидкие 
готовят сами, сухие покупа-
ют через биржу напрямую с 
заводов.

Но один из важнейших 
плюсов технологии – эконо-
мия сил. Сегодня на посевной 
в двух бригадах задействова-
ны 64 человека, считая учет-
чиков и поваров. Не так много 
для хозяйства с посевной пло-
щадью более двадцати тысяч 
гектаров. Нулевая технология 
менее трудозатратна, поэтому 
нехватки кадров «Алтайская 
продовольственная компа-
ния» не испытывает.

– В «нулевке» используются 
широкозахватные сеялки, тех-
нологических операций с зем-
лей предусмотрено меньше – 
не надо пахать зябь, боронить. 
Поэтому людей нам хватает, 
хотя за последние годы чис-
ло механизаторов несколь-
ко сократилось. При этом по 
специалистам, работающим 
в полях, у нас комплект. Но 
требуются инженеры, меха-
ники, агрономы, бухгалтеры, 
– отмечает Вадим Хайбулин.

Молодых сотрудников хо-
зяйство привлекает из аграр-
ного университета. В этом году 
на производственную практи-
ку приехали агроном, ветери-
нар, зоотехник, два инженера. 

– Я и сам лет десять назад 
приезжал на предприятие 
студентом. Отработал весь 
сезон, практика в «аграрке» 
длится почти полгода. В ито-
ге решил остаться. Кто знает, 
может, кто-то из сегодняшних 
практикантов примет такое 
же решение, – надеется заме-
ститель директора.

Влад ГЕРАСИМОВ  
(фото автора)

  АГРОПРОМ 

  ПАНОРАМА .
Новые рынки

Согласно опросу Центра экономической 
и социальной информации, в I квартале 
2023 года 3% предприятий края расшири-
ли рынки сбыта собственной продукции, 
в том числе на территории региона.

Во II квартале 2023 года экспортеры пла-
нируют выйти на рынки Казахстана, Китая, 
Узбекистана, Таджикистана, Белоруссии, 
Монголии, Туркменистана и ОАЭ. В пределах 
Российской Федерации во II квартале 2023 
года часть предприятий надеется организо-
вать поставки в Сибирский, Центральный 
и Дальневосточный федеральные округа.

По мнению участников опроса, основны-
ми препятствиями в продвижении продук-
ции на новые территории стали высокие 
транспортные расходы, большое количество 
конкурентов, экономические санкции и низ-
кая покупательная способность населения.

Лучшие пекари
Сегодня, 17 мая, состоится краевой кон-

курс профессионального мастерства на 
звание лучшего пекаря.

Участники покажут свои знания о сырье, 
технике безопасности, санитарных требо-
ваниях. Затем они продемонстрируют ма-
стерство приготовления хлебобулочных 
изделий. Кроме того, конкурсанты пред-
ставят членам жюри домашнее задание – 
испеченный формовой хлеб из пшеничной 
муки первого сорта и хлеб для здорового 
питания, обогащенный витаминами и ми-
неральными веществами.

По итогам состязаний первая тройка побе-
дителей получит премии в размере 70 тысяч, 
60 тысяч и 50 тысяч рублей, остальные участ-
ники – памятные дипломы и ценные подарки.

Помогут помыть
Благодаря господдержке сельхозкоо-

ператив «Алтайские овощи» планирует 
закупить оборудование для мытья и фа-
совки корнеплодов.

Это решение было принято межведом-
ственной комиссией, на которой рассматри-
вались проекты аграриев, претендующих 
на государственные гранты.

Как рассказал председатель кооператива 
Алексей Болотин, сейчас в собственности 
организации есть помещение, в котором 
работает линия по подготовке картофеля 
для реализации в торговые сети. Взаимо-
действие с торговыми сетями Алтайского 
края, Новосибирской, Кемеровской, Омской 
областей у кооператива налажено, но поку-
патели хотят видеть на полках магазинов 
мытые, упакованные овощи. Для этого ко-
оперативу необходимо дооснастить новым 
оборудованием существующую линию под-
готовки картофеля. На его приобретение 
потребуется 47 миллионов рублей, из них 
20 миллионов – государственный грант, со-
общают в региональном Минсельхозе.

Евгений ШУМИЛОВ

Юани набирают популярность
«В связи с западными санкциями 

непонятно, в какой валюте хра-
нить деньги. Что по этому поводу 
говорят специалисты?

Марина Присекина, г. Новоалтайск».

Специалисты всегда советуют сберегать в 
той валюте, в которой собираешься тратить. 
Но кто у нас слушает специалистов? Люди по-
лагаются на свою интуицию. А она последнее 
время подсказывает сохранять деньги в валю-
тах так называемых дружественных стран, 
одной из которых сегодня является Китай.

По данным Центробанка, розничные ин-
весторы в марте приобрели юаней на общую 
сумму 41,9 млрд рублей, в апреле доля юаня на 
биржевом валютном рынке страны возрастала 
на 54,2 млрд рублей. Одновременно увеличива-
лась доля доллара США в объеме операций – с 
40,8% по итогам марта до 44,5% по итогам апреля. 
При этом общая доля «токсичных» валют на 
рынке сократилась до 62,3% за счет снижения 
объема операций с евро – с 23,5 до 17,8%.

То есть у россиян пользуются спросом 
юани и доллары, а от евро они потихоньку 
избавляются.

А по опросу банка «Открытие», 42% сиби-
ряков копят деньги исключительно в рублях. 
10% респондентов держат часть сбережений 
в иностранных валютах (5% продолжают по-
полнять валютные вклады, и еще столько же 
сохраняют прежние сбережения, накопленные 
до 2022 года). При этом все валютные вклад-
чики предпочитают доллары и евро.

Из валют дружественных государств наи-
большим доверием у жителей Сибири пользу-
ется юань. Вклад в китайской валюте готовы 
открыть 22% респондентов. Возможность 
иметь депозит в дирхамах Объединённых 
Арабских Эмиратов допускают для себя 5%, 
в турецких лирах – 4%, в индийских рупи-
ях – 3%.

Однако 44% сибиряков вообще не имеют 
сбережений. И это самая большая доля среди 
всех федеральных округов страны.

Николай ПОСТЫШЕВ

Виталине Жахаловой на-
доело финансово зависеть 
от мужа. И, находясь в от-
пуске по уходу за ребенком, 
она решила разбогатеть 
на перепродажах морской 
капусты. Почему это не 
получилось и как она соз-
дала в Новосибирске про-
изводство косметики, 
бизнес-леди рассказала 
алтайским предприни-
мателям.

«Мисс Ламинария»
Виталина изучала в Новоси-

бирском университете иностран-
ные языки и в это время по мак-
симуму использовала ресурсы, 
которые давал вуз. Она 4 месяца 
училась в США, год прожила в 
Японии, полтора в Китае, где 
занималась экспортно-импорт-
ными операциями на одном из 
предприятий. Вернувшись в 
Россию, вышла замуж и ушла в 
декрет.

– В декрете мне взгрустнулось, 
потому что я стала полностью 
финансово зависеть от мужа, 
– вспоминает Жахалова. – Мне 
приходилось просить у него 
деньги на маникюр, на походы 
в кафе. И это стало моей главной 
мотивацией заняться бизнесом.

Виталина, вспомнив свои 
китайские связи, решила за-
купить там 100 кг ламинарии 
(морской капусты) и продать ее 
российским спа-салонам. Она 
думала, что на этом заработает 
свой первый миллион. Написа-
ла 100 писем с предложением 
купить у нее чудо-продукт, но 
только из двух салонов пришел 
отрицательный ответ, остальные 
вовсе проигнорировали. Муж 
очень радовался ее проигрышу, 
считая, что жена должна сидеть 
дома с ребенком и варить ему 
щи-борщи.

Но не тут-то было. Женщина 
поняла, что простая схема «ку-
пи-продай» не работает. Нужно 
создавать какое-то уникальное 
торговое предложение. Так по-
явилась косметика из морских 
водорослей под брендом «Мисс 
Ламинария». И дело пошло. За год 
удалось открыть около 100 пред-
ставительств в городах. Это были 

небольшие интернет-магазины 
с доставкой до дома. Потом все 
стали работать на маркетплей-
сах, оптовые покупатели от 
предпринимательницы ушли на 
Wildberries и OZON, в результате 
выручка у нее в 2019 году упала 
наполовину.

Контрактное  
производство

После этого Виталине при-
шла идея создать контрактное 
производство, то есть изготав-
ливать косметику по заказу тех 
же спа-салонов под их бренда-
ми.

– Мы им помогаем создать 
крутой продукт по нашим ре-
цептурам, которых около 500, 
либо разработать косметическое 
средство, исходя из пожелания 
клиента полностью с нуля, – рас-
сказывает предпринимательни-
ца. Она признается, что бизнес 
пошел непросто. Многие потен-
циальные заказчики думали, что 
контрактное производство – до-
рогое удовольствие, что придется 
заказывать сразу десятки тысяч 
флаконов, поэтому и не обраща-
лись.

На самом деле закуп состав-
ляет от 50 тысяч рублей. И по-
тихоньку удалось это объяснить 
клиентам. Теперь компания про-
изводит в год около 400 брендов. 
Производственные помещения 
выросли с 15 до 600 м2. На фоне 
проблем с импортом западных 
товаров востребованность каче-
ственной отечественной продук-
ции растет. Среди заказчиков не-
мало продавцов якобы алтайской 
косметики.

– Это вполне законно, если 
компания, владеющая торговой 
маркой, получит сертификат 
на продукцию, – уточняет пред-
принимательница. Она счита-
ет, что фирменная косметика 
позволяет компании усилить 
ее имидж. Например, одна сеть 

ресторанов заказала крем для 
рук с ароматом суши, чтобы 
клиенты, используя его, вспо-
минали вкусную кухню.

В прошлом году выручка 
контрактного производства со-
ставила 14 млн рублей. В этом 
году Жахалова планирует ее как 
минимум удвоить.

70% ее клиентов – это продав-
цы, реализующие товар на мар-
кетплейсах. Они анализируют 
рынок, понимают, что востре-
бовано, и заказывают такую 
косметику Виталине. Ее команда 
подбирает рецепт из имеющихся 
либо разрабатывает новый, при-
думывает упаковку, этикетку, то 
есть производит товар под ключ и 
отправляет заказчику либо сразу 
на маркетплейс.

Спа-салоны
И вроде опять все пошло хоро-

шо. Но бизнес-леди стало не то что-
бы скучно, но захотелось большего. 
Технолог контрактного производ-
ства ежедневно прорабатывает от 
20 до 50 вариантов рецептур. За 
несколько лет скопился большой 
объем знаний, удачных находок. 
И Виталина решила найти им 
применение, открыв в прошлом 
году за три месяца два спа-салона:

– Мы работаем на своей кос-
метике, у нас безграничные воз-
можности по предоставлению 
услуг. Что клиент пожелает, то 
и делаем.

Женщина признается, что, 
прежде чем открыть салон, она 
волновалась. Все-таки контракт-
ное производство она развивала 
постепенно: первоначальные ин-
вестиции составили всего 100 
тысяч рублей, потом вложения 
шли с выручки. Чтобы открыть 
спа-салон, нужны как минимум 
миллион рублей и опыт, которо-
го нет. Как набрать грамотный 
персонал, выстроить процессы?

Чтобы не совершать ошибок, 
Жахалова решила купить эту 
информацию. Благо нашелся 

человек, готовый ею поделить-
ся. Ее клиентка Алсу имела сеть 
спа-салонов в Йошкар-Оле.

– Я не просто приобрела у 
нее технологию работы, но и, 
самое главное, ее поддержку. 
Алсу вселяла в меня веру в успех 
дела, – говорит новосибирская 
предпринимательница. – Сейчас 
можно легко покупать знания 
и опыт других людей под реше-
ние конкретной задачи. И этим 
нужно пользоваться. Конечно 
же, желательно получать об-
щие знания от признанных в 
мире корифеев бизнеса, ведь без 
личностного развития дело не 
будет расти.

И Жахалова приводит список 
книг, которые повлияли на ее 
мышление. Сегодня у нее в под-
чинении около 70 людей. Это не 
друзья, а партнеры. Ближайшая 
ее задача – создание одной боль-
шой команды, экосистемы, когда 
один бизнес помогает другому.

– К нам приходят клиенты, 
которые покупают косметику 
на маркетплейсе и думают: «По-
чему она торгует скрабиками, 
зарабатывает миллионы, а я 
нет? Я тоже хочу». И размещают 
заказ в контрактном производ-
стве. И мы помогаем создать им 
такую же систему, – объясняет 
свою бизнес-модель предприни-
мательница.

Она хочет в дальнейшем разви-
вать сеть спа-салонов по заданной 
технологии.

– Очень важен системный под-
ход к делу, – считает Виталина. 
– Тогда не придется всякий раз 
изобретать велосипед. И второе, 
что я поняла: из любого бизне-
са можно сделать ответвление 
в сторону. Это позволяет продер-
жаться во время кризиса. Одно 
направление поддерживает дру-
гое, и ценность всей экосистемы 
возрастает.

Среди ценностей своего биз-
неса предпринимательница на-
зывает честность (поэтому она 
максимально открыто показы-
вает и рассказывает в социаль-
ных сетях о своем производстве), 
а также экологичность продаж, 
выражающуюся в том, что клиен-
ты возвращаются вновь и вновь. 
А лучший клиент – который вер-
нулся и еще привел других.

Евгений ШУМИЛОВ, 
фото автора  

и Андрея КАСПРИШИНА 

  МАЛЫЙ БИЗНЕС .

  «АП»–ИНФО .

Амбиции и капуста

«Ноль» умножит урожай
  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

* – в фактических ценах. ** – в сопоставимых ценах.

115,3 115,3 
млрд руб.млрд руб.

5,1*
(-1,8)**

Продовольственные 
товары
56,3 56,3 млрд руб.млрд руб.

5,9*
(-0,5)**

Непродовольственные 
товары
55,6 55,6 млрд руб.млрд руб.

4,3*
(-3)**

Общественное  
питание
3,3 3,3 млрд руб.млрд руб.

17,8*
(3,2)**

Оборот розничной торговли и общепита Оборот розничной торговли и общепита 
в Алтайском крае в Алтайском крае (январь–март 2023 года)(январь–март 2023 года)

(В % к соответствующему  
периоду прошлого года.)
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Книги, которые повлияли на мышление
• Джим Коллинз «От хорошего к великому».
• Дэн Вальдшмидт «Будь лучшей версией себя».
• Кеничи Омае «Мышление стратега. Искусство бизнеса 

по-японски».
• Карл Сьюэлл и Пол Браун «Клиенты на всю жизнь».
• Игорь Манн «Номер 1. Как стать лучшим в том, что ты 

делаешь».

Виталина Жахалова делится с алтайскими предпринимателями своей историей успеха и планирует в будущем развивать сеть спа-салонов.

Вся техника на предприятии импортная.

(Начало на 1 стр.)

«По специалистам, работающим в 
полях, у нас комплект. Но требуют-
ся инженеры, механики, агрономы, 
бухгалтеры». 
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РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Уведомление
ООО «Им. Мичурина» начинает химическую обработку полей с 

15.05.2023 на площадях Малышево-Логовского сельсовета с кадастро-
выми номерами: 22:08:000000:92, 22:08:000000:91, 22:08:030101:621, 
22:08:030101:622, 22:08:030101:5, 22:08:030101:849, 22:08:030101:853, 
22:08:030101:9, 22:08:030101:2, 22:08:030101:624.

Препараты:
– гербицид Спрут Экстра, ВР, относится к 3-му классу опасности 

для человека, животных и пчел. Норма применения 1–2 л/га.
– гербицид Дротик, ККР, относится ко 2-му классу опасности для че-

ловека и к 3-му классу опасности для пчел. Норма применения 0,3 л/га.

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

П
Дома, квартиры

 В с. Паутово Петропавловского райо-
на (98 кв. м, 24 сотки, вода в доме, пла-
стиковые окна, с/у, плодоносящий 
сад). Тел. 8-962-807-6661.
3-комн. в центре с. Усть-Чарышская 
Пристань (74,2 кв. м) или меняю на 
1-комнатную квартиру в г. Барнауле. 
Тел. 8-961-976-3842.
Коттедж с мебелью в с. Гилёво Лок-
тевского района (сад, огород, 10 соток, 
вода, канализация централизованы, 
хозпостройки, можно под маткапи-
тал). Тел. 8-923-569-2175.
3-комн. квартиру в двухквартирном 
доме в Мамонтовском районе (вода, 
туалет в доме, все хозяйственные по-
стройки). Тел. 8-903-949-2878.

Сады, участки
В сад-ве «Прогресс» (5 соток, кирпич-
ный дом, хозпостройки, посадки, ем-
кость для воды, приватизирован).
Тел. 8-913-226-7190.

Животных
Пчел. Тел. 8-961-231-8501.

Автотранспорт
Диски: литые (б/у, диаметром 
14), стальные (б/у, диаметром 14).
Тел. 8-913-252-2220.
Автошины и диски (б/у, диаметром 
15). Тел. 8-913-252-2220.

Разное
 Кресло-коляску Otto Bock (для взрос-
лых, в отличном состоянии, недоро-
го). Тел. 8-903-947-8897.

Р
 Отдам в добрые руки молодого кота 
(очень ласковый, окрас дымчатый, ку-
дрявый, пушистый, ко всему приу-
чен, кастрирован). Тел. 8-913-228-5696.
 Отдам в добрые руки щенков (раз-
личных возрастов и окраса, возможна 
доставка). Тел. 8-903-992-3885.
Отдам колесо от «Кировца» для хра-
нения воды. Тел. 8-906-977-9812.

  УВЛЕЧЁННЫЕ .

  ЛЕТНИЙ ОТДЫХ .

Дебют разыгран
Пока край готовился к 
крупнейшему для шах-
матистов событию, 
турниру «Кубок Алтая», 
корреспонденты «АП» 
следили за ходом пар-
тии двух школьников 
из Красногорского. Де-
вятиклассник Павел 
Бугай и первоклассник 
Матвей Плиско – вос-
питанники тренера 
Валерия Чепокова, ди-
ректора спортшколы 
«Виктория».

«О�������  ������»
Шахматы – интеллекту-

альный вид спорта, удел из-
бранных. Тренер навскидку 
называет лишь несколько 
лучших своих воспитанни-
ков, увлеченных настолько, 
что способны часами искать 
красивое решение очередной 
шахматной задачи.

– Вот сейчас Барнаул с шах-
матами хорошо поднялся, – 
рассуждает Чепоков. – Есть 
там и хорошо оснащенные 
шахматные клубы, однако 
ажиотажа прежних лет, ког-
да шахматисты в очереди 
к столам стояли, сейчас не 
наблюдается. На мой взгляд, 
по уровню развития шахмат-
ного спорта можно судить об 
обществе. Эта древняя игра 
развивает мышление, усидчи-
вость, способность концентри-
роваться, культуру общения 
с противником. Я никогда не 
видел рукоприкладства меж-
ду шахматистами, что можно 
наблюдать в других видах.
А своим детям пример на 
сравнениях привожу: ошибку 
в футболе можно поправить до 
конца матча. В шахматах – вряд 
ли. Красивый эндшпиль – это 
всегда итог каждого хорошо 
продуманного хода.

«Обычный физрук, окон-
чил пединститут, сейчас 
директор ДЮСШ и по совме-
стительству – летнего приш-
кольного лагеря», – говорит о 
себе тренер. Лет десять назад 
коллеги попросили его, боль-
шого любителя шахмат, орга-
низовать детскую шахматную 
секцию.

Паша как раз тогда к нему 
пришел первоклассником. 
Матвей два года занимает-
ся, с детского сада – бабуш-
ка его после обеда забирала 
из группы и приводила на 

тренировки. Тратить время 
попусту Валерий Чепоков не 
любит. Умных подростков 
готов даже бесплатно трени-
ровать, если видит истинный 
интерес к игре. Энтузиазм этот 
вполне вознагражден. «Меня 

мои ребятишки уже запросто 
обыгрывают», – смеется собе-
седник.
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Эти два парня, пропуска-

ющие занятия лишь по край-
не уважительной причине, 
сейчас у Валерия Егоровича 
в любимчиках. Павел один-
единственный остался из 
тех, с кем начинал десять лет 
назад, остальные забросили 
шахматы. Матвей не уступает 
старшему товарищу, несмотря 
на свои семь лет. На первенстве 
района он переиграл 15-лет-
него партнера, такой казус.
А недавно, представляя Красно-
горье в финале региональной 

олимпиады «Шахматы в шко-
лах», первоклассник составил 
достойную конкуренцию 22 
игрокам более старшего воз-
раста из разных уголков края. 
Тесты включали шесть шахмат-
ных задач и четыре вопроса.

В блицтурнире юный спор-
тсмен стал третьим, набрав 
пять очков из семи возможных.

– Нас подвела теория, там 
задание было – мат в один 
ход. Решение записывается
в принятой шахматной транс-
крипции, к примеру Ла4-Ла8 
Х, что означает: ладья с поля 
А4 идет на поле А8 и ставит 
мат. Матвей все это прекрас-
но знает, но расписал этот ход 
стрелочками как смог в силу 
возраста. В итоге скатился в те-
ории на 3-е место и сильно рас-
строился. Мы с ним разбирали 
потом ситуацию, я ему сказал: 
«Матвей, ты третий в крае, ты 
обыграл своих сверстников, 
разве это плохой результат?» 
Он подумал и согласился со 

мной, – рассказывает о своем 
ученике Валерий Чепоков.

Паша своим кумиром на-
зывает Магнуса Карлсена.
«А я хочу быть как Ян Непом-
нящий», – вторит ему Матвей.

А в голосе тренера звучит 
легкая грусть, когда он гово-
рит про своих учеников. Если 
у первоклассника есть еще ва-
гон и маленькая тележка вре-
мени, чтобы определиться с 
будущим, то Павел к своему 
10-му классу явно перерос 
средний сельский уровень 
и уже бийчан-барнаульцев 
обыгрывает. По идее, сейчас 
самое время ему уходить на 
физико-математическое на-
правление Бийского лицея, 
ближайшего к райцентру про-
фильного учебного заведения. 
Но юноша не готов расстаться 
с уютным родным селом, с лю-
бимым тренером, с друзьями 
и семьей, хотя с мамой Ириной 
Ивановной они проговарива-
ли и этот возможный вариант.
А Валерий Чепоков уже точно 
знает, что поддержит воспи-
танника, какое бы решение 
тот ни принял:

– Конечно, мне хочется, 
чтобы мои ребята получали 
лучшее образование, занима-
лись с сильнейшими городски-
ми педагогами. Но если они 
останутся здесь, со мной, не 
оставлю их, отдам все, что могу 
и умею сам.

Тамара ПОПОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

(Начало на 1 стр.)

Привлекаются и краевые 
средства. В этом году в рамках 
программы поддержки мест-
ных инициатив до открытия 
сезона построят современную 
баскетбольно-волейбольную 
площадку с резиновым покры-
тием. На эти цели потратят
2 млн рублей. В следующем 
году планируют в рамках той 
же программы поставить каче-
ли, балансир, карусель, уличные 
тренажеры, турники типа вор-
каут и канатные.
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«Восток» построили в 70-е 

годы, в 90-е в связи с отсут-
ствием финансирования 
он несколько обветшал, но 
не закрылся. А в последние
10 лет его берегут и обновляют. 
Это любимое место отдыха не-
скольких поколений жителей 
района. Расположен он в живо-
писном месте. Все постройки и 
игровые площадки спрятались 
в березовой роще, где щебет 
птиц, тишь и благодать.

– Лагерь построили в 1964 
году, в 90-е годы, на излете со-
ветской власти, были построе-
ны административный корпус 
и бассейн. До 2013 года ника-
ких глобальных изменений на 
территории не было. Делалось 
только самое необходимое, 
чтобы лагерь не закрыли, по-
скольку бюджетных средств 
не хватало. Например, с 2006 
года требования Роспотребнад-
зора к детским учреждениям 
стали повышаться. Сначала 

пришлось поставить изгородь 
вокруг лагеря, затем сделать 
душевые с горячей водой и 
прочее. Столовая оставалась 
в плачевном состоянии, спаль-
ные корпуса тоже требовали 
ремонта. В 2013-м новый глава 
района Виктор Бирюков начал 
вплотную заниматься делами 
лагеря, – рассказал замглавы 
администрации Целинного 
района по экономическому 
развитию Андрей Артамонов.

В последние 10 лет удалось 
сделать довольно много. Начали 
приводить в порядок спальные 
корпуса. Работники админи-

страции района и образования 
первым делом сами вышли на 
субботник. Затем глава района 
привлек местных предприни-
мателей, чтобы были средства 
на замену крыши в спальных 
корпусах, столовой и других 
зданиях. Они согласились, по-
скольку сами когда-то приезжа-
ли отдыхать в лагерь, а теперь 
подросли их дети и внуки.

Бочкарёвский пивоварен-
ный завод построил новую 
баню на территории лагеря. 
Сельхозпредприятие «Вирт» 
подарило беседки, они уста-
новлены по всей территории.

За счет спонсоров отсыпали 
дорогу к лагерю, раньше в дождь 
тут техника не могла проехать.

Постепенно отремонтирова-
ли столовую, поменяли крышу 
на складском помещении. Сде-
лали прачечную и овощехра-
нилище.

В прошлом году потратили 
из районного бюджета более 
1 млн рублей на асфальто-
вые дорожки на территории. 
Так была решена глобальная 
проблема безопасного пере-
движения по территории, по-
скольку старая дорожка была 
разрушена и ребята, позабыв 
об осторожности, цеплялись 
обувью о выпирающие наружу 
корни берез и падали.

На территории установили 
видеонаблюдение. Все строения 
поставили на кадастровый учет.

Конечно, работа на этом не 
заканчивается, требует капи-
тального ремонта клуб и сцена. 
Это запланировано на после-
дующие годы. Средств на все 
сразу не хватает, каждый год 
делается что-то одно, но гло-
бальное по масштабам района.
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В перспективе лагерь хо-

тят сделать круглогодичным, 
с отоплением, как это было
в советское время, тогда поя-
вятся новые интересные обра-
зовательные проекты. А пока 
все достаточно традиционно.
В течение лета ожидается за-
езд двух полнокровных смен 
по 100 человек. В качестве вос-
питателей сельские учителя. 
Педколлектив сформировался 

за много лет. Вожатыми выруча-
ет Бийский педуниверситет им. 
Шукшина, студенты с удоволь-
ствием приезжают поработать 
в «Восток».

– Некоторые студенты, в 
том числе выпускники школ 
Целинного района, приезжают 
по несколько лет подряд, растут 
от вожатых до старших вожа-
тых. Новичков стараемся брать 
с опытом, чтобы до этого пора-
ботали в лагерях федерального 
значения, чтобы могли научить 
чему-то новому наших детей.
И результат при таком подхо-
де к подбору кадров хороший. 
Моим вожатым стоит только 
бросить клич организовать 
что-либо с детьми, как они тут 
же выдают креативную идею, –
рассказала Ольга Захарян.

Третья смена в лагере про-
фильная и длится примерно 
неделю, она организована для 
участников детских движений. 
Ее организует районный Центр 
творчества и отдыха, так как ла-
герь является его структурным 
подразделением. Параллельно 
проводятся военно-полевые сбо-
ры для старшеклассников. Ими 
руководят учителя ОБЖ. Приез-
жают также поделиться опытом 
организаторы военно-патриоти-
ческих клубов из Бийска. Парни 
дневалят, осваивают оружие, 
учатся строевой – в общем, все 
как в армии.

Что ж, хорошо бы, чтобы и в 
других территориях восполь-
зовались опытом Целинного 
района и возобновили детские 
смены отдыха.
Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

«Восток» в берёзовом околке

Игра на равных.

20-я сессия АКЗС
состоится 25 мая

25 мая, в четверг, состоится двадцатая сессия Алтайского крае-
вого Законодательного Собрания восьмого созыва. В проект повест-
ки включены следующие основные вопросы.
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О внесении изменений в Кодекс Алтайского края о выборах и рефе-

рендумах;
О внесении изменений в закон Алтайского края «Об административ-

ной ответственности за совершение правонарушений на территории 
Алтайского края»;

О внесении изменения в часть 2 статьи 2 закона Алтайского края
«О регулировании некоторых отношений по найму жилых помещений 
жилищного фонда социального использования»;

О внесении изменений в приложение к закону Алтайского края
«О наделении органов местного самоуправления Алтайского края государ-
ственными полномочиями по обращению с животными без владельцев»;

О внесении изменений в закон Алтайского края «О краевом бюджете 
на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов»;

О внесении изменений в отдельные законы Алтайского края;
О регулировании отдельных отношений, связанных с участием граж-

дан в защите Государственной границы Российской Федерации на тер-
ритории Алтайского края;

О внесении изменения в статью 2 закона Алтайского края «О присво-
ении званий «Ветеран труда», «Ветеран труда Алтайского края»;

О проекте закона Алтайского края «О внесении изменения в статью 
4 закона Алтайского края «О статусе «дети войны».
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О назначении на должности мировых судей Алтайского края;
Об отчете Губернатора Алтайского края о результатах деятельности 

Правительства Алтайского края за 2022 год;
Об отзывах Алтайского краевого Законодательного Собрания на про-

екты федеральных законов, поступившие из Государственной Думы Фе-
дерального Собрания Российской Федерации;

Об утверждении Доклада Алтайского краевого Законодательного Со-
брания «О состоянии законодательства Алтайского края в 2022 году и 
перспективах его совершенствования»;

О законодательной инициативе по внесению изменений в Федеральный 
закон «Об основах охраны здоровья граждан в Российской Федерации»;

Об обращении Алтайского краевого Законодательного Собрания в 
Правительство Российской Федерации о внесении изменения в Прави-
ла реализации мер по социальной поддержке молодёжи в возрасте от 14 
до 22 лет для повышения доступности организаций культуры, утверж-
дённые Постановлением Правительства Российской Федерации от 8 
сентября 2021 года № 1521 «О социальной поддержке молодежи в возрас-
те от 14 до 22 лет для повышения доступности организаций культуры»;

О присвоении краевому государственному бюджетному общеобра-
зовательному учреждению «Кадетская школа-интернат «Алтайский ка-
детский корпус» имени Героя Российской Федерации Каркавина Ильи 
Викторовича;

О награждении Почетной грамотой Алтайского краевого Законода-
тельного Собрания;

О поощрении Благодарственным письмом Алтайского краевого За-
конодательного Собрания.

Сессия Алтайского краевого Законодательного Собрания начнет ра-
боту с 10 часов по адресу: пр. Ленина, 7. Заседания постоянных депутат-
ских объединений и комитетов пройдут накануне, 24 мая.

  ОФИЦИАЛЬНО .  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах! Реклама

По дороге в космос
На омском заводе «Полёт» (филиал центра имени 

М. В. Хруничева госкорпорации «Роскосмос») продол-
жают работать над созданием ракеты «Ангара-А5».

Накануне на космодром Восточный был отправлен 
электрозаправочный макет. На нем отработают пред-
стартовую и стартовую подготовку ракеты к пуску. «Ан-
гара-А5» – первая российская ракета-носитель тяжелого 
класса, разработанная в России после распада СССР. 
Ввод «Ангары» в эксплуатацию позволит запускать кос-
мические аппараты всех типов со своей территории и 
обеспечит нашей стране независимый гарантированный 
доступ в космос.

Для ветеранов СВО
В Шерегеше в Кузбассе возведут первый в стране 

реабилитационный центр для ветеранов специальной 
военной операции с травмами опорно-двигательного 
аппарата и органов дыхания.

Ожидается, что пациентов здесь примут уже в конце 
2024 года. В Шерегеше забетонировали первую тестовую 
сваю для изысканий состояния грунтов. Проект пяти-
этажного корпуса площадью 3,9 тысячи квадратных 
метров будет подготовлен в течение двух месяцев. Од-
новременно в центре смогут проходить реабилитацию
100 человек. Кроме 35 комфортных номеров для пациен-
тов и медицинских кабинетов здесь будет спортивный 
зал. Для разработки лечебно-восстановительной програм-
мы привлекут специалистов профильных медицинских 
организаций Кузбасса и Москвы.

Тираж –
миллион экземпляров

Банк России выпустил монеты номиналом 10 ру-
блей с изображением Новосибирска.

Памятные дензнаки входят в серию «Города трудовой 
доблести». На них можно увидеть Нижний Новгород, 
Нижний Тагил и Новокузнецк. На монете с Новоси-
бирском изображен монумент «Детям – труженикам 
тыла». Каждая серия выпущена тиражом миллион 
экземпляров.

Самые трудолюбивые
Сервис hh.ru провел исследование, чтобы выяс-

нить, какие регионы СФО лидируют по количеству 
соискателей, указавших в резюме, что они являются 
трудолюбивыми работниками.

Трудоголиками в Сибири, по собственным заявле-
ниям, оказались жители Омской области – 4,4% от всех 
активных резюме. Также в список самых работящих 
регионов вошли Томская, Иркутская области, Красно-
ярский край и Кузбасс. Последнее место в Сибири за 
Новосибирской областью.

«Островки
безопасности»

В красноярских офисах Сбера появились первые 
«Островки безопасности».

Специальными метками оборудованы уже восемь 
отделений банка, однако сотрудники, подготовленные 
для помощи потерявшимся, чаще пожилым людям, 
трудятся во всех городских офисах. Работники банка 
узнают имя потерявшегося, стараются выяснить кон-
такты и связаться с его семьей. Совместный проект 
поисково-спасательного отряда «ЛизаАлерт» и Сбербан-
ка «Островок безопасности» был запущен в 2018 году. 
Благодаря акции только за 2022 год удалось вернуть
в семьи 134 человека.

Подготовил Константин СОМОВ
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Решают 
сами

«Почему 
в Барнауле 
почти на все 
московские 

спектакли не дей-
ствует Пушкинская 
карта?

Юлия Иванова, 
г. Барнаул».

Ка к об ъяс н и ла 
министр культуры 
А л та йс ког о к ра я 
Е лена Безру кова, 
именно организато-
ры гастрольных про-
ектов принимают ре-
шение об участии в 
Пушкинской карте
в том или ином горо-
де. И это решение не 
зависит от принима-
ющей стороны.

– Тем не менее 
мног ие гаст роль-
ные проекты, кото-
рые проходят при 
поддержке прави-
тельства региона 
и  М и н и с т е р с т в а 
к ул ьт у ры, обя за -
тельно заводятся в 
Пушкинскую карту. 
Например, на все 
спектакли в рамках 
театральных фести-
валей или проекта 
«Большие гастроли» 
можно купить биле-
ты, – отметила Елена 
Безрукова.

Подготовила
Татьяна
ПЕРВОВА
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РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Уведомление
ООО «Им. Мичурина» начинает химическую обработку полей с 

15.05.2023 на площадях Малышево-Логовского сельсовета с кадастро-
выми номерами: 22:08:000000:92, 22:08:000000:91, 22:08:030101:621, 
22:08:030101:622, 22:08:030101:5, 22:08:030101:849, 22:08:030101:853, 
22:08:030101:9, 22:08:030101:2, 22:08:030101:624.

Препараты:
– гербицид Спрут Экстра, ВР, относится к 3-му классу опасности 

для человека, животных и пчел. Норма применения 1–2 л/га.
– гербицид Дротик, ККР, относится ко 2-му классу опасности для че-

ловека и к 3-му классу опасности для пчел. Норма применения 0,3 л/га.

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

П
Дома, квартиры

 В с. Паутово Петропавловского райо-
на (98 кв. м, 24 сотки, вода в доме, пла-
стиковые окна, с/у, плодоносящий 
сад). Тел. 8-962-807-6661.
3-комн. в центре с. Усть-Чарышская 
Пристань (74,2 кв. м) или меняю на 
1-комнатную квартиру в г. Барнауле. 
Тел. 8-961-976-3842.
Коттедж с мебелью в с. Гилёво Лок-
тевского района (сад, огород, 10 соток, 
вода, канализация централизованы, 
хозпостройки, можно под маткапи-
тал). Тел. 8-923-569-2175.
3-комн. квартиру в двухквартирном 
доме в Мамонтовском районе (вода, 
туалет в доме, все хозяйственные по-
стройки). Тел. 8-903-949-2878.

Сады, участки
В сад-ве «Прогресс» (5 соток, кирпич-
ный дом, хозпостройки, посадки, ем-
кость для воды, приватизирован).
Тел. 8-913-226-7190.

Животных
Пчел. Тел. 8-961-231-8501.

Автотранспорт
Диски: литые (б/у, диаметром 
14), стальные (б/у, диаметром 14).
Тел. 8-913-252-2220.
Автошины и диски (б/у, диаметром 
15). Тел. 8-913-252-2220.

Разное
 Кресло-коляску Otto Bock (для взрос-
лых, в отличном состоянии, недоро-
го). Тел. 8-903-947-8897.

Р
 Отдам в добрые руки молодого кота 
(очень ласковый, окрас дымчатый, ку-
дрявый, пушистый, ко всему приу-
чен, кастрирован). Тел. 8-913-228-5696.
 Отдам в добрые руки щенков (раз-
личных возрастов и окраса, возможна 
доставка). Тел. 8-903-992-3885.
Отдам колесо от «Кировца» для хра-
нения воды. Тел. 8-906-977-9812.

  УВЛЕЧЁННЫЕ .

  ЛЕТНИЙ ОТДЫХ .

Дебют разыгран
Пока край готовился к 
крупнейшему для шах-
матистов событию, 
турниру «Кубок Алтая», 
корреспонденты «АП» 
следили за ходом пар-
тии двух школьников 
из Красногорского. Де-
вятиклассник Павел 
Бугай и первоклассник 
Матвей Плиско – вос-
питанники тренера 
Валерия Чепокова, ди-
ректора спортшколы 
«Виктория».

«О�������  ������»
Шахматы – интеллекту-

альный вид спорта, удел из-
бранных. Тренер навскидку 
называет лишь несколько 
лучших своих воспитанни-
ков, увлеченных настолько, 
что способны часами искать 
красивое решение очередной 
шахматной задачи.

– Вот сейчас Барнаул с шах-
матами хорошо поднялся, – 
рассуждает Чепоков. – Есть 
там и хорошо оснащенные 
шахматные клубы, однако 
ажиотажа прежних лет, ког-
да шахматисты в очереди 
к столам стояли, сейчас не 
наблюдается. На мой взгляд, 
по уровню развития шахмат-
ного спорта можно судить об 
обществе. Эта древняя игра 
развивает мышление, усидчи-
вость, способность концентри-
роваться, культуру общения 
с противником. Я никогда не 
видел рукоприкладства меж-
ду шахматистами, что можно 
наблюдать в других видах.
А своим детям пример на 
сравнениях привожу: ошибку 
в футболе можно поправить до 
конца матча. В шахматах – вряд 
ли. Красивый эндшпиль – это 
всегда итог каждого хорошо 
продуманного хода.

«Обычный физрук, окон-
чил пединститут, сейчас 
директор ДЮСШ и по совме-
стительству – летнего приш-
кольного лагеря», – говорит о 
себе тренер. Лет десять назад 
коллеги попросили его, боль-
шого любителя шахмат, орга-
низовать детскую шахматную 
секцию.

Паша как раз тогда к нему 
пришел первоклассником. 
Матвей два года занимает-
ся, с детского сада – бабуш-
ка его после обеда забирала 
из группы и приводила на 

тренировки. Тратить время 
попусту Валерий Чепоков не 
любит. Умных подростков 
готов даже бесплатно трени-
ровать, если видит истинный 
интерес к игре. Энтузиазм этот 
вполне вознагражден. «Меня 

мои ребятишки уже запросто 
обыгрывают», – смеется собе-
седник.

��� � ���� ���
Эти два парня, пропуска-

ющие занятия лишь по край-
не уважительной причине, 
сейчас у Валерия Егоровича 
в любимчиках. Павел один-
единственный остался из 
тех, с кем начинал десять лет 
назад, остальные забросили 
шахматы. Матвей не уступает 
старшему товарищу, несмотря 
на свои семь лет. На первенстве 
района он переиграл 15-лет-
него партнера, такой казус.
А недавно, представляя Красно-
горье в финале региональной 

олимпиады «Шахматы в шко-
лах», первоклассник составил 
достойную конкуренцию 22 
игрокам более старшего воз-
раста из разных уголков края. 
Тесты включали шесть шахмат-
ных задач и четыре вопроса.

В блицтурнире юный спор-
тсмен стал третьим, набрав 
пять очков из семи возможных.

– Нас подвела теория, там 
задание было – мат в один 
ход. Решение записывается
в принятой шахматной транс-
крипции, к примеру Ла4-Ла8 
Х, что означает: ладья с поля 
А4 идет на поле А8 и ставит 
мат. Матвей все это прекрас-
но знает, но расписал этот ход 
стрелочками как смог в силу 
возраста. В итоге скатился в те-
ории на 3-е место и сильно рас-
строился. Мы с ним разбирали 
потом ситуацию, я ему сказал: 
«Матвей, ты третий в крае, ты 
обыграл своих сверстников, 
разве это плохой результат?» 
Он подумал и согласился со 

мной, – рассказывает о своем 
ученике Валерий Чепоков.

Паша своим кумиром на-
зывает Магнуса Карлсена.
«А я хочу быть как Ян Непом-
нящий», – вторит ему Матвей.

А в голосе тренера звучит 
легкая грусть, когда он гово-
рит про своих учеников. Если 
у первоклассника есть еще ва-
гон и маленькая тележка вре-
мени, чтобы определиться с 
будущим, то Павел к своему 
10-му классу явно перерос 
средний сельский уровень 
и уже бийчан-барнаульцев 
обыгрывает. По идее, сейчас 
самое время ему уходить на 
физико-математическое на-
правление Бийского лицея, 
ближайшего к райцентру про-
фильного учебного заведения. 
Но юноша не готов расстаться 
с уютным родным селом, с лю-
бимым тренером, с друзьями 
и семьей, хотя с мамой Ириной 
Ивановной они проговарива-
ли и этот возможный вариант.
А Валерий Чепоков уже точно 
знает, что поддержит воспи-
танника, какое бы решение 
тот ни принял:

– Конечно, мне хочется, 
чтобы мои ребята получали 
лучшее образование, занима-
лись с сильнейшими городски-
ми педагогами. Но если они 
останутся здесь, со мной, не 
оставлю их, отдам все, что могу 
и умею сам.

Тамара ПОПОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

(Начало на 1 стр.)

Привлекаются и краевые 
средства. В этом году в рамках 
программы поддержки мест-
ных инициатив до открытия 
сезона построят современную 
баскетбольно-волейбольную 
площадку с резиновым покры-
тием. На эти цели потратят
2 млн рублей. В следующем 
году планируют в рамках той 
же программы поставить каче-
ли, балансир, карусель, уличные 
тренажеры, турники типа вор-
каут и канатные.

В��� �����
«Восток» построили в 70-е 

годы, в 90-е в связи с отсут-
ствием финансирования 
он несколько обветшал, но 
не закрылся. А в последние
10 лет его берегут и обновляют. 
Это любимое место отдыха не-
скольких поколений жителей 
района. Расположен он в живо-
писном месте. Все постройки и 
игровые площадки спрятались 
в березовой роще, где щебет 
птиц, тишь и благодать.

– Лагерь построили в 1964 
году, в 90-е годы, на излете со-
ветской власти, были построе-
ны административный корпус 
и бассейн. До 2013 года ника-
ких глобальных изменений на 
территории не было. Делалось 
только самое необходимое, 
чтобы лагерь не закрыли, по-
скольку бюджетных средств 
не хватало. Например, с 2006 
года требования Роспотребнад-
зора к детским учреждениям 
стали повышаться. Сначала 

пришлось поставить изгородь 
вокруг лагеря, затем сделать 
душевые с горячей водой и 
прочее. Столовая оставалась 
в плачевном состоянии, спаль-
ные корпуса тоже требовали 
ремонта. В 2013-м новый глава 
района Виктор Бирюков начал 
вплотную заниматься делами 
лагеря, – рассказал замглавы 
администрации Целинного 
района по экономическому 
развитию Андрей Артамонов.

В последние 10 лет удалось 
сделать довольно много. Начали 
приводить в порядок спальные 
корпуса. Работники админи-

страции района и образования 
первым делом сами вышли на 
субботник. Затем глава района 
привлек местных предприни-
мателей, чтобы были средства 
на замену крыши в спальных 
корпусах, столовой и других 
зданиях. Они согласились, по-
скольку сами когда-то приезжа-
ли отдыхать в лагерь, а теперь 
подросли их дети и внуки.

Бочкарёвский пивоварен-
ный завод построил новую 
баню на территории лагеря. 
Сельхозпредприятие «Вирт» 
подарило беседки, они уста-
новлены по всей территории.

За счет спонсоров отсыпали 
дорогу к лагерю, раньше в дождь 
тут техника не могла проехать.

Постепенно отремонтирова-
ли столовую, поменяли крышу 
на складском помещении. Сде-
лали прачечную и овощехра-
нилище.

В прошлом году потратили 
из районного бюджета более 
1 млн рублей на асфальто-
вые дорожки на территории. 
Так была решена глобальная 
проблема безопасного пере-
движения по территории, по-
скольку старая дорожка была 
разрушена и ребята, позабыв 
об осторожности, цеплялись 
обувью о выпирающие наружу 
корни берез и падали.

На территории установили 
видеонаблюдение. Все строения 
поставили на кадастровый учет.

Конечно, работа на этом не 
заканчивается, требует капи-
тального ремонта клуб и сцена. 
Это запланировано на после-
дующие годы. Средств на все 
сразу не хватает, каждый год 
делается что-то одно, но гло-
бальное по масштабам района.

Н���� �����
В перспективе лагерь хо-

тят сделать круглогодичным, 
с отоплением, как это было
в советское время, тогда поя-
вятся новые интересные обра-
зовательные проекты. А пока 
все достаточно традиционно.
В течение лета ожидается за-
езд двух полнокровных смен 
по 100 человек. В качестве вос-
питателей сельские учителя. 
Педколлектив сформировался 

за много лет. Вожатыми выруча-
ет Бийский педуниверситет им. 
Шукшина, студенты с удоволь-
ствием приезжают поработать 
в «Восток».

– Некоторые студенты, в 
том числе выпускники школ 
Целинного района, приезжают 
по несколько лет подряд, растут 
от вожатых до старших вожа-
тых. Новичков стараемся брать 
с опытом, чтобы до этого пора-
ботали в лагерях федерального 
значения, чтобы могли научить 
чему-то новому наших детей.
И результат при таком подхо-
де к подбору кадров хороший. 
Моим вожатым стоит только 
бросить клич организовать 
что-либо с детьми, как они тут 
же выдают креативную идею, –
рассказала Ольга Захарян.

Третья смена в лагере про-
фильная и длится примерно 
неделю, она организована для 
участников детских движений. 
Ее организует районный Центр 
творчества и отдыха, так как ла-
герь является его структурным 
подразделением. Параллельно 
проводятся военно-полевые сбо-
ры для старшеклассников. Ими 
руководят учителя ОБЖ. Приез-
жают также поделиться опытом 
организаторы военно-патриоти-
ческих клубов из Бийска. Парни 
дневалят, осваивают оружие, 
учатся строевой – в общем, все 
как в армии.

Что ж, хорошо бы, чтобы и в 
других территориях восполь-
зовались опытом Целинного 
района и возобновили детские 
смены отдыха.
Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

«Восток» в берёзовом околке

Игра на равных.

20-я сессия АКЗС
состоится 25 мая

25 мая, в четверг, состоится двадцатая сессия Алтайского крае-
вого Законодательного Собрания восьмого созыва. В проект повест-
ки включены следующие основные вопросы.

������� �������:
О внесении изменений в Кодекс Алтайского края о выборах и рефе-

рендумах;
О внесении изменений в закон Алтайского края «Об административ-

ной ответственности за совершение правонарушений на территории 
Алтайского края»;

О внесении изменения в часть 2 статьи 2 закона Алтайского края
«О регулировании некоторых отношений по найму жилых помещений 
жилищного фонда социального использования»;

О внесении изменений в приложение к закону Алтайского края
«О наделении органов местного самоуправления Алтайского края государ-
ственными полномочиями по обращению с животными без владельцев»;

О внесении изменений в закон Алтайского края «О краевом бюджете 
на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов»;

О внесении изменений в отдельные законы Алтайского края;
О регулировании отдельных отношений, связанных с участием граж-

дан в защите Государственной границы Российской Федерации на тер-
ритории Алтайского края;

О внесении изменения в статью 2 закона Алтайского края «О присво-
ении званий «Ветеран труда», «Ветеран труда Алтайского края»;

О проекте закона Алтайского края «О внесении изменения в статью 
4 закона Алтайского края «О статусе «дети войны».

������� �������������� :
О назначении на должности мировых судей Алтайского края;
Об отчете Губернатора Алтайского края о результатах деятельности 

Правительства Алтайского края за 2022 год;
Об отзывах Алтайского краевого Законодательного Собрания на про-

екты федеральных законов, поступившие из Государственной Думы Фе-
дерального Собрания Российской Федерации;

Об утверждении Доклада Алтайского краевого Законодательного Со-
брания «О состоянии законодательства Алтайского края в 2022 году и 
перспективах его совершенствования»;

О законодательной инициативе по внесению изменений в Федеральный 
закон «Об основах охраны здоровья граждан в Российской Федерации»;

Об обращении Алтайского краевого Законодательного Собрания в 
Правительство Российской Федерации о внесении изменения в Прави-
ла реализации мер по социальной поддержке молодёжи в возрасте от 14 
до 22 лет для повышения доступности организаций культуры, утверж-
дённые Постановлением Правительства Российской Федерации от 8 
сентября 2021 года № 1521 «О социальной поддержке молодежи в возрас-
те от 14 до 22 лет для повышения доступности организаций культуры»;

О присвоении краевому государственному бюджетному общеобра-
зовательному учреждению «Кадетская школа-интернат «Алтайский ка-
детский корпус» имени Героя Российской Федерации Каркавина Ильи 
Викторовича;

О награждении Почетной грамотой Алтайского краевого Законода-
тельного Собрания;

О поощрении Благодарственным письмом Алтайского краевого За-
конодательного Собрания.

Сессия Алтайского краевого Законодательного Собрания начнет ра-
боту с 10 часов по адресу: пр. Ленина, 7. Заседания постоянных депутат-
ских объединений и комитетов пройдут накануне, 24 мая.

  ОФИЦИАЛЬНО .  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах! Реклама

По дороге в космос
На омском заводе «Полёт» (филиал центра имени 

М. В. Хруничева госкорпорации «Роскосмос») продол-
жают работать над созданием ракеты «Ангара-А5».

Накануне на космодром Восточный был отправлен 
электрозаправочный макет. На нем отработают пред-
стартовую и стартовую подготовку ракеты к пуску. «Ан-
гара-А5» – первая российская ракета-носитель тяжелого 
класса, разработанная в России после распада СССР. 
Ввод «Ангары» в эксплуатацию позволит запускать кос-
мические аппараты всех типов со своей территории и 
обеспечит нашей стране независимый гарантированный 
доступ в космос.

Для ветеранов СВО
В Шерегеше в Кузбассе возведут первый в стране 

реабилитационный центр для ветеранов специальной 
военной операции с травмами опорно-двигательного 
аппарата и органов дыхания.

Ожидается, что пациентов здесь примут уже в конце 
2024 года. В Шерегеше забетонировали первую тестовую 
сваю для изысканий состояния грунтов. Проект пяти-
этажного корпуса площадью 3,9 тысячи квадратных 
метров будет подготовлен в течение двух месяцев. Од-
новременно в центре смогут проходить реабилитацию
100 человек. Кроме 35 комфортных номеров для пациен-
тов и медицинских кабинетов здесь будет спортивный 
зал. Для разработки лечебно-восстановительной програм-
мы привлекут специалистов профильных медицинских 
организаций Кузбасса и Москвы.

Тираж –
миллион экземпляров

Банк России выпустил монеты номиналом 10 ру-
блей с изображением Новосибирска.

Памятные дензнаки входят в серию «Города трудовой 
доблести». На них можно увидеть Нижний Новгород, 
Нижний Тагил и Новокузнецк. На монете с Новоси-
бирском изображен монумент «Детям – труженикам 
тыла». Каждая серия выпущена тиражом миллион 
экземпляров.

Самые трудолюбивые
Сервис hh.ru провел исследование, чтобы выяс-

нить, какие регионы СФО лидируют по количеству 
соискателей, указавших в резюме, что они являются 
трудолюбивыми работниками.

Трудоголиками в Сибири, по собственным заявле-
ниям, оказались жители Омской области – 4,4% от всех 
активных резюме. Также в список самых работящих 
регионов вошли Томская, Иркутская области, Красно-
ярский край и Кузбасс. Последнее место в Сибири за 
Новосибирской областью.

«Островки
безопасности»

В красноярских офисах Сбера появились первые 
«Островки безопасности».

Специальными метками оборудованы уже восемь 
отделений банка, однако сотрудники, подготовленные 
для помощи потерявшимся, чаще пожилым людям, 
трудятся во всех городских офисах. Работники банка 
узнают имя потерявшегося, стараются выяснить кон-
такты и связаться с его семьей. Совместный проект 
поисково-спасательного отряда «ЛизаАлерт» и Сбербан-
ка «Островок безопасности» был запущен в 2018 году. 
Благодаря акции только за 2022 год удалось вернуть
в семьи 134 человека.

Подготовил Константин СОМОВ
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Решают 
сами

«Почему 
в Барнауле 
почти на все 
московские 

спектакли не дей-
ствует Пушкинская 
карта?

Юлия Иванова, 
г. Барнаул».

Ка к об ъяс н и ла 
министр культуры 
А л та йс ког о к ра я 
Е лена Безру кова, 
именно организато-
ры гастрольных про-
ектов принимают ре-
шение об участии в 
Пушкинской карте
в том или ином горо-
де. И это решение не 
зависит от принима-
ющей стороны.

– Тем не менее 
мног ие гаст роль-
ные проекты, кото-
рые проходят при 
поддержке прави-
тельства региона 
и  М и н и с т е р с т в а 
к ул ьт у ры, обя за -
тельно заводятся в 
Пушкинскую карту. 
Например, на все 
спектакли в рамках 
театральных фести-
валей или проекта 
«Большие гастроли» 
можно купить биле-
ты, – отметила Елена 
Безрукова.

Подготовила
Татьяна
ПЕРВОВА
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МОЗАИКА

Изобрёл «велосипед»  
без тормозов

Барнаулец Николай Труфанов собрал двухколесный вез-
деход, который легко справляется с любым бездорожьем. 
Кадры необычного транспортного средства опубликованы 
в телеграм-канале «Барнаулка».

Судя по снимкам, владелец уже успел испытать свое тво-
рение в заснеженном лесу – мототехника легко проложила 
себе путь среди деревьев.

«Изобретение прошло испытания песком, грязью, снегом. 
Осталось сделать сиденье и тормоза», – делится автор публикации.

В комментариях горожане отметили, что барнаулец заново 
изобрел велосипед, поскольку подобная техника произво-
дилась еще во времена СССР. Другие заметили сходство с 
мотоциклом из фильма «Бэтмен».

Никита ИВАНОВ

Зубы дали ответ
Ученые обнаружили в Денисовой пещере новые следы 

ДНК человека современного типа.
Исследованием поделились специалисты из немецкого 

Института эволюционной антропологии общества Макса 
Планка. В пещере им удалось обнаружить подвеску из клыка 
благородного оленя, которая, судя по всему, принадлежала 
представительнице Homo Sapiens (человеку разумному), жив-
шей 19–25 тысяч лет назад.

Ранее же считалось, что пещеру населяли исключитель-
но представители подвида древних людей – денисовцы и 
неандертальцы.

Однако ДНК из зубных артефактов разрушила эту теорию. 
Более того, результаты показали, что женщина имеет родство 
с так называемыми палеолитическими североевразийцами. 
Ранее их уже встречали на стоянке Мальта недалеко от Иркутска.

По археологическим данным, денисовский человек – само-
стоятельный подвид древних людей – появился на Алтае после 
прохождения мощной волны миграции с Ближнего Востока 
примерно 300 тыс. лет назад. Все подвиды древнего человека 
сосуществовали, могли скрещиваться друг с другом и участво-
вали в формировании человека современного типа.

Антон ПЕТРОВ

Тёмная сторона прогресса
Звонки по схеме «родственник попал в беду» все еще действуют, 
но постепенно уходят в прошлое. С недавних пор мошенники 
стали чаще использовать так называемые дипфейки – техно-
логию, которая позволяет подделывать изображения, а именно 
человеческие лица или их части, с поразительной точностью. 
Об этом рассказал ведущий исследователь данных в «Лабора-
тории Касперского» Владислав Тушканов.

По его словам, вычислить афери-
стов стало гораздо труднее. Было много 
случаев, когда мошенники создавали 
дипфейки, чтобы писать посты в со-

циальных сетях со ссылкой на мошен-
ническую страницу, один из громких 
примеров – это использование образа 
Илона Маска.

При этом очень часто мошенники при-
сылают своим жертвам не картинки, а 
видеозаписи, так как второму верят чаще.

Кроме того, аферистам играет на руку 
ажиотаж вокруг нейросетей. К примеру, 
в Интернете можно встретить предло-
жение по типу «установите приложение 
и получите 50 долларов». В результате 
человек скачивает не нейросеть, а вирус.

Нередко жертвам звонят не люди, а 
боты, и человек теряет бдительность, ду-
мая, что робот не может обмануть.

Дмитрий СЕРДОВ

Ещё  
не накатались
Треть барнаульцев 
считает, что серви-
сы аренды электро-
самокатов следует 
запретить. Такие 
результаты получил 
сервис Super Job в ре-
зультате опроса среди 
экономически актив-
ных граждан краевой 
столицы.

Основные претензии 
горожан – отсутствие куль-
туры вождения, несоблюде-
ние скоростного режима и 
опасность для пешеходов и 
водителей, которую созда-
ют пользователи сервисов 
кикшеринга.

Столько же выступает 
против запретов. По мнению 
этой части опрошенных, 
нужно просто продолжать 
регулировать ПДД и серьез-
нее заняться деятельностью 
сервисов аренды.

Интересно, что в Париже 
прокат электрических са-
мокатов настолько достал 
французов, что на местном 
референдуме 90% жителей 
проголосовали за их запрет. 
Мэр города Анна Идальго 
заявила, что с 1 сентября 
2023 года расторгнет все 
действующие договоры с 
прокатными компаниями, 
пишет «КоммерсантЪ».

Никита ИВАНОВ

Подарила  
аферистам

Жительница Рубцовска 
перечислила мошенникам 
более миллиона рублей.

В дежурную часть отдела 
МВД России в Рубцовке посту-
пило заявление от местной жи-
тельницы. 66-летняя женщина 
рассказала, что у нее вымани-
ли более миллиона рублей не-
известные злоумышленники.

По словам пенсионерки, 
началось все с того, что ей 
позвонил мужчина, который 
представился сотрудником 
полиции Москвы и сообщил 
неприятную новость, будто 
мошенники, используя гене-
ральную доверенность от ее 
имени, пытаются снять день-
ги с лицевого счета. Для того 
чтобы сохранить накопления, 
необходимо перевести их на 
безопасный счет.

Женщина поверила и пере-
вела сначала 200 000 рублей, а 
в последующем осуществила 
еще 58 транзакций по 14 700 
рублей и 12 – по 14 990. Когда 
поняла, что ее обманули, обра-
тилась в полицию. Возбуждено 
уголовное дело.

Пока хозяева  
не знали

За кражу оборудования 
электростанции в Родинском 
районе задержан местный 
житель.

В полицию обратился пред-
ставитель электростанции, зая-
вив о том, что около села Леньки 
кто-то похитил две концевые 
опоры линии электропереда-
чи, а также кабель, ведущий к 
бывшей летней дойке.

Как выяснилось, в конце 
2022 года при замыкании упа-

ли столбы. Тогда отключился 
автомат на трансформаторе 
и линия, ведущая к бывшей 
летней ферме, обесточилась. 
Собственники электростан-
ции об этом не знали. А потом 
увидели, что кто-то уже там 
похозяйничал.

Вскоре полицейские устано-
вили личность подозреваемо-
го в краже. Им оказался ранее 
судимый 64-летний мужчина. 
Похищенное имущество, вклю-
чая более 2,5 тысячи метров 
кабеля, он сдал в неофициаль-
ный пункт приема металла. 
Сотрудники правопорядка 
изъяли краденое.

Опасные идеи
Бывший иностранный 

студент барнаульского кол-
леджа осужден за вербовку 
в террористические органи-
зации и пропаганду терро-
ризма.

Увлекшись идеологией за-
прещенных на территории 
России международных тер-
рористических организаций 
(МТО), молодой человек пытал-

ся завербовать своего знакомо-
го для участия  в деятельности 
одной из них. Во время бесед 
он оправдывал насильствен-
ные и разрушительные методы 
МТО, навязывал радикальные 
идеи, демонстрируя видеоро-
лики, пропагандирующие обя-
зательное вступление в ряды 
террористов.

На агитационных собрани-
ях иностранец также настаи-
вал на имеющейся для вербуе-
мого возможности утвердиться 
в своей вере, приняв смерть 
в борьбе с «врагами». Идеи и 
деятельность превозносимых 
им террористических органи-
заций осужденный называл 
единственно верными и пра-
вильными. Но в дальнейшем 
все это стало известно право-
охранителям, и студенту при-
шлось нести ответственность 
за преступление. Свою вину в 
содеянном иностранец при-
знал в полном объеме.

Он приговорен к 11 годам 
лишения свободы, первые 
4 года из которых проведет в 
тюрьме, оставшийся срок – в 
колонии строгого режима.

Напрасные 
хлопоты

Экс-заведующий отделе-
нием дополнительной под-
готовки одного из алтайских 
техникумов признан вино-
вным во взятке и служебном 
подлоге.

К заведующему отделением 
дополнительного образования 
обратились пять человек с 
просьбой за денежное возна-
граждение без фактического 
обучения и сдачи квалифика-
ционных экзаменов получить 
свидетельства о прохождении 
обучения по различным специ-
альностям. Все они были связа-
ны с обслуживанием и управ-
лением специальной техникой. 
Размер взятки сотрудник тех-
никума определял, привязы-
вая к стоимости обучения по 
специальностям, в размере от 
11 тысяч до 20 тысяч рублей, 
которые перечислялись соиска-
телями на его банковский счет, 
сообщили корреспонденту «АП» 
в региональном Следкоме РФ.

Фиктивные свидетельства 
о прохождении обучения по-
зволили взяткодателям обра-
титься в органы Гостехнадзора 
для сдачи экзаменов на право 
управления различными ви-
дами спецтехники.

В ходе следствия подлож-
ные свидетельства были 
изъяты и аннулированы. 
Бывший теперь уже завотде-
лением техникума приговорен 
к 6 годам лишения свободы 
условно. А право заниматься 
деятельностью, связанной с 
выполнением организацион-
но-распорядительных функ-
ций в государственных обра-
зовательных учреждениях, он 
потерял вполне реально.

Подготовила  
Тамара ЛОГИНОВА

В Бийске на Петров-
ском бульваре высади-
ли тридцать десяти-
летних сибирских елей.

Петровский бульвар – 
одна из самых востребован-
ных общественных террито-
рий наукограда. В свое время 
практически полностью 
отремонтирован в рамках 
национального проекта «Ком-
фортная городская среда». 
Здесь приятно гулять под 
тенистыми деревьями, на-
сладиться прохладой фон-
тана. Есть и велосипедная 
дорожка. Естественно, что и 
внимание к этой территории 
у бийчан повышенное.

Примерно в середине 
февраля этого года компа-
ния «Зеленстрой», которая 
обслуживает парки и скве-
ры Бийска, решила провести 
санитарную рубку веток и 
деревьев. Кто-то из горожан 
заснял этот процесс и опубли-
ковал в социальных сетях, 
что незамедлительно вызва-
ло огромнейший резонанс. 
Оказывается, в Бийске в «ин-
тернетах» проживает немало 
специалистов-«агрономов», 
«лесников», «растениеводов» 
различного масштаба, кото-
рые намного лучше знают, 
как нужно проводить санвы-
рубки, какие ветви и деревья 
можно убирать, а какие нет, 
и что вообще лучше ничего 
не вырубать, а пусть растет, 
как растет и т. д.

Конечно, это шутка, но 
негативных комментариев 
к тому видео было действи-
тельно немало, а робкие 
попытки подрядной орга-
низации объяснить, что 
такие работы жизненно 
необходимы для деревьев 
и в целом бульвара, встре-
тили практически полное 
неприятие. В итоге по ис-

течении времени тема, как 
это бывает, затихла. Однако 
специалисты «Зеленстроя» о 
ней не забыли.

– У нас люди были возму-
щены, что мы обрезали де-
ревья на бульваре Петра Ве-
ликого, но на самом деле мы 
проводили обслуживание. 
Мы делали все правильно, по-
тому что ели были больными, 
неправильно посаженными. 
Оптимальная посадка таких 
деревьев –  шесть метров друг 
от друга, – рассказывает глав-
ный агроном «Зеленстроя» 
Марина Сыромятникова.

Здесь же елки располага-
ли совсем близко друг к дру-
гу. Спустя десятилетия они 
разрослись, стали мешать не 
только друг другу, но даже 
технике, которая должна 
работать в парке. По итогу в 

подрядной организации было 
принято соломоново решение.

– «Зеленстрой» обратился 
к нам с предложением в ка-
честве подарка Бийску после 
вырубки высадить три десят-
ка сибирских елей и, конеч-
но, мы согласились и даже 
сами вместе с депутатами 
городской думы теперь вот 
принимаем участие в этом 
хорошем и добром процес-
се, – говорит глава города 
Виктор Щигрев.

Привезенные предприя-
тием саженцы называть са-
женцами как-то даже язык не 
поворачивается, ведь им уже 
по 10 лет. Это настоящие, уже 
сформировавшиеся и окреп-
шие сибирские ели. И если 
их правильно посадить и 
ухаживать, результат будет 
прекрасным.

– Чтобы дерево хорошо раз-
вивалось, необходимо пра-
вильно его посадить. Это же 
маленький ребенок, за ним 
такой же уход нужен – вовре-
мя полить, подкормить удо-
брениями. Мы при посадке 

вносим три основных элемен-
та – азот, калий, фосфор – они 
необходимы для хорошего 
роста деревьев, – подчеркива-
ет главный агроном Марина 
Сыромятникова.

И закипела работа! Под-
рядная организация ранее 
подготовила тридцать лу-
нок, оставалось только не-
хитрое дело – взять ель и по-
садить. Да не все так просто! 
Под неусыпным наблюде-
нием и контролем главного 
агронома в конце концов все 
было сделано: ели правиль-
но установлены – ветвями 
по нужным сторонам света, 
земля вокруг стволов хоро-
шо утрамбована.

На самом деле это действи-
тельно хороший подарок го-
роду! Ну а санитарные рубки, 
спросите вы? Они и дальше 
будут проходить в парках и 
скверах, без них никак нель-
зя, это вам скажет любой на-
стоящий специалист!

Павел СИДОРЕНКО 
(фото автора)

  ЭКОЛОГИЯ .  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .

  ЗАНЯТНО .

  БЕЗОПАСНОСТЬ .

  ОПРОС .

  КРИМИНАЛ .

Тридцать елей взамен 
санитарной вырубки

Станет современным
10 мая в Барнауле начались работы по благоустройству 

парка «Центральный». В связи с ремонтными работами парк 
временно закрыт для посещения.

В 2022 году парк стал победителем народного голосования 
в рамках реализации нацпроекта «Жильё и городская среда», 
инициированного Президентом страны. На его благоустройство 
выделено более 100 млн рублей.

По задумке, в «Центральном» появятся новые дорожки, бе-
седки, скамейки и игровая площадка для детей. Кроме того, 
планируется обновить ландшафтный дизайн, заменить улич-
ное освещение и установить камеры видеонаблюдения. Срок 
окончания работ – конец 2023 года.

В настоящее время на объекте работают несколько бригад. Они 
выравнивают площадки под будущие места для отдыха и устрой-
ства детской игровой зоны, демонтируют конструкцию фонтана. 
В ближайшие дни электрики приступят к замене освещения.

Благоустроительные работы ведутся также в парках «Юби-
лейный» и «Изумрудный». Всего в этом году на создание ком-
фортных городских пространств из федерального, краевого и 
городского бюджетов выделено более 300 млн рублей.

Раскроют тайну
14 мая жители Барнаула заметили на улицах города из-

вестных российских экстрасенсов.
Очевидцы поделились в сообществе «Инцидент Барнаул» 

кадрами с места событий. В посте говорится, что на улице Кава-
лерийской во дворе дома № 3 проходили съемки нового эпизода 
«Битвы экстрасенсов».

Конечно, это событие не могло остаться без внимания. 
Двор мгновенно заполонили подростки. Ажиотаж вызва-
ли замеченные экстрасенсы Виктория Райдос и Александр 
Шепс. Шепс, к слову, передал привет своим поклонникам из 
краевой столицы.

Дмитрий СЕРДОВ

Фототуры  
и знакомство с кочевниками

В Алтайском крае появляются новые сервисы, которые 
создаются под запросы туристов.

Исходя из предпочтений клиентов, туроператоры Алтайского 
края предлагают маршруты, наполняя их культурными тра-
дициями, географическими и гастрономическими особенно-
стями, пишет региональное Управление по развитию туризма 
и курортной деятельности.

Так, один из операторов в новом туре в Горный Чарыш зна-
комит туристов с культурой казаков. Другой дает возможность 
погрузиться в древнюю культуру в ходе маршрута «40 тысяч 
шагов по следам алтайских кочевников».

Еще одна тенденция – сочетание комфорта с элементами 
активного отдыха. 

Популярностью пользуются и короткие поездки, поэтому мно-
гие туроператоры организуют туры выходного дня в Белокуриху, 
к местам цветения маральника, на событийные мероприятия.

В нынешнем году Тигирекский заповедник запускает новый 
недельный фототур по реке Ине. Фотографам-путешествен-
никам предлагается водно-пеший маршрут по горной реке с 
посещением пещер и живописных мест заповедника и Чине-
тинского заказника. Национальный парк «Салаир» в этом году 
организовал автомобильный туристический маршрут вокруг 
Салаирского кряжа.

Татьяна ПЕРВОВА

друг от друга – 
оптимальная 
посадка елей

6  метров 

Посадка елей должна быть правильной!

Вездеход Николая Труфанова.


